

COSTES SANITARIOS DE LAS ENFERMEDADES PROFESIONALES ATENDIDAS EN EL PSMAR (2010-2014)¹



Nota Informativa 2
Diciembre 2019

UNIDAD DE PATOLOGÍA LABORAL (UPL)
SERVICIO DE SALUD LABORAL



RESUMEN

El infra-reconocimiento secular de las enfermedades profesionales (EP) provoca un intercambio de pacientes y recursos entre el Sistema Nacional de Salud y el de Seguridad Social. Recientemente hemos estimado los costes asistenciales directos de una serie de pacientes ingresados en el PSMAR y diagnosticados de EP por su Unidad de Patología Laboral.

La información sobre todas las asistencias asociadas al diagnóstico de EP fue revisada sistemáticamente en 33 casos con sospecha de EP confirmada por la UPL del Servicio de Salud Laboral. El valor económico de cada asistencia se obtuvo de la contabilidad de costes y sistema de facturación del hospital.

Las hospitalizaciones por cáncer representaron el 33% del coste total de las asistencias para este grupo (50.464,1€) con un promedio de 1,6 hospitalizaciones/paciente. El coste medio por asistencia fue de 345,5€, siendo el más alto para el ingreso hospitalario (4.032,5€), muy por encima de la cirugía mayor ambulatoria (790,8€), urgencias (243,9€) o consultas externas (237,6€). Finalmente, el coste medio de los ingresos fue cuatro veces superior para el cáncer (4.587,6€) en comparación con los trastornos musculoesqueléticos (1.241,1€)

Coste total y coste medio de la atención sanitaria generada por pacientes con un diagnóstico de EP realizado por la Unidad de Patología Laboral de un hospital universitario público de Barcelona, entre 2009 y 2014, por grupo de diagnóstico, sexo y edad (2014€)

		N	(%)	Coste total (€)	(%)	Coste medio (€)
Grupo	Musculoesquelético	11	33	22.878,2	13	2.079,8
Diagnóstico	Cáncer	10	30	152.232,6	84	15.223,3
	Hipoacusia	7	21	465,0	0	66,4
	Dermatosis	5	15	5.470,0	3	1.094,0
Sexo	Hombres	25	76	169.084,2	93	6.763,4
	Mujeres	8	24	11.961,5	7	1.495,2
Edad	≤65 años	25	76	44.227,8	24	1.769,1
	>65 años	8	24	136.818,0	76	17.102,3
TOTAL		33	100	181.045,8	100	5.486,2

Como conclusión, el coste medio por paciente fue de 5.486,2€, y para el cáncer de 15.223,3€. El coste total de la asistencia generada por los 33 pacientes estudiados fue de 181.045,8€.

Estos resultados ponen de manifiesto la necesidad de coordinación entre el Sistema Nacional de Salud y el de Seguridad Social para un adecuado reconocimiento de EP.

¹ Serra C, Valiño-Carrete M, Cots F, Trapero-Bertran M, Benavides FG. *Costes sanitarios de las enfermedades profesionales: análisis de una serie de pacientes de un hospital público*. Arch Prev Riesgos Labor 2019; 22 (4): 171-175. DOI: 10.12961/apr.2019.22.04.03